
9月 3日一大早，率本會秘書長及兩位副

秘書長搭高鐵前往嘉義，這是本會承辦全國原

住民部落文化健康站改善計畫第三階段的實地

訪察，目標是阿里山鄉的六個站。

上午 9時半，原民會王小姐、嘉義縣政府

民政局張科長、溫小姐等，準時會合一行七

人，從高鐵站直奔阿里山鄉。登山之路雖然

蜿蜒蛇行，但路況不錯，沿途景色與苗栗縣

泰安山鄉所見不同，雲霧瀰漫，能見度低，

期待中的美麗風光，躲藏於濃濃的霧氣中，

略感失望。11時半抵達首站──來吉部落，

杜鄉長和村長等人早在站上等候。鄉長介紹

該部落是屬於鄒族，全國 6,000多位鄒族同胞

有一半以上居於此村，其中有大半災民因上

次風災被政府安頓於樂野村。我們到訪時正

有二十餘位爺爺奶奶在站裡享用午餐。本站

委由天主教會承辦，空間狹窄，設備老舊，

極待充實改善。村長的夫人為社區發展委員

會主任委員，帶著一群熱心的婦女照顧這一

群老人，在她們熱情招呼下我們享受了一頓

山間美味，並象徵性的繳了 2,000元的餐費。

瞭解過她們的需求後我們便啟程往第二站里

佳村移動。途中路過奮起湖，是嘉義到阿里

山小鐵路觀光線上有名的景點，遊客很多，

奮起湖沒有湖，只因當地長年雲霧遮天，站

在崗上遠眺，狀如一面大湖而得名，稍作瀏

覽即啟程出發。到達里佳站又是另一景色，

那是一座由杉木搭起的一座兩層的木屋，

四壁透空，因為坐落於山崖上，視野特佳，

只是沒有遮風避雨，冬天氣溫低，更不適老

人群聚活動。緊臨站旁，國家風景管理處蓋

了一座美輪美奐的資訊站，雕樑畫棟近於奢

華，至今尚未啟用，不禁令人懷疑政府是怎

麼花錢的，貧富差距若此，原住民同胞情何

以堪。

瞭解了他們最基本的改善需求後，兩部

車子又往第三站出發。沒多久，連絡道路土石

崩塌，只得繞行小路前進，這個取代道路巔簸

狹窄，險象叢生，會車時更是大費周章，讓我

們嚐了不少苦頭。經過一個多小時路程終於抵

達第三站樂野。這是政府開闢的一個新社區，

一棟棟的永久住宅，收容了當年風災的災民，

而老人關懷站也蓋的寬敞舒適，比起前兩站堪

稱是五星級建築。本站由退休校長陳先生夫婦

承辦，看得出用心，除了提供一批新的桌椅以

訪嘉義縣阿里山鄉原住民文化健康站 
暨參加嘉義扶輪社例會

理事長 PDG Knife楊敏盛

國際扶輪台灣總會報導──

與阿里山鄉鄉長、縣府科長及原民會等合影

阿里山鄉里佳部落文化健康站
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外，我們使不上太多的力。

4時半一天的行程結束，又花了兩個小時

的時間返抵嘉義市區，前往出席嘉義扶輪社當

天的例會。由於事先曾經聯繫所以一抵會場就

受到 Jailo社長的歡迎。

嘉義扶輪社是

台灣扶輪家族裡資

深的且排名第七，

在 3470 地區只比

台南社晚幾年，曾

出了一位 Clear 總

監，在前總監行列

裡輩份很高，可惜

近年也許是因大環

境的關係，社友不

增反減，目前僅有

27位社友，例會時部份寶眷也會出席。

六時半例會時間開始，社友及寶眷陸陸續

續報到，很快的二十多個座位就幾乎坐滿了。

社長特別騰出十五分鐘的時間給我，我慎重介

紹了台灣扶輪總會近年的變革及我上任後的重

要計畫，並誠懇的邀請他們加入總會為會員。

擔任司儀的 PP D.R.在聽完我的報告後，很直

率的說他加入扶輪 38年，首次有總會理事長

蒞會，也給我很多鼓勵，社長也答應要在理事

會裡討論入會一事。例會另一個節目是由新

社友 Toolong作職業報告，有關化學建材的發

展，果然隔行如隔山，聽後獲益良多。例會後

的餐敘讓我們四個總會幹部體會到老少社友的

熱情和友誼，我們期待這個龍頭社能順利通過

加入總會的提案，起帶頭的作用，讓 3470地

區各社陸續加入，就真的不虛此行了！

參與全台灣第一件原住民關懷計畫 --------

苗栗斯瓦細格部落文化 
健康照護站設備改善啟用感想

國際扶輪台灣總會副秘書長 
竹南社  PP Peter吳得坤

前總監 PDG Knife楊敏盛於就任國際扶輪

台灣總會理事長前，有感於總會能見度不高，

想對全台做些實質的服務，發揮扶輪真摯的

愛心，於 103年 10月 28日帶領本屆秘書長、

三位副秘書長及 D3480 DG May、D3490 DG 

Polish和 D3500 DG Johnson連袂拜會原住民委

員會，副主委及社福部處長負責接待，盼望下

屆台灣各地區能夠為原住民部落社區做些事！

得知原民會在全台設立 110個原住民部

落文化健康照護站，由地方政府提供場所及人

力，每站至少服務 30位年長者 (55歲以上 )，

每週 3天，提供免費午餐，規劃講座和文康節

目。原委會負責照護人員薪水，地方政府補助

設備費用。因此各縣市部落文康站大多簡陋，

地方財務短絀，亟需協助。

就任理事長後，快要邁入八十歲的 PDG 

Knife親自從 2月 6日起五天，由原委會簡明

雄專委陪同，帶領總會人員，風塵僕僕地，上

山下海，到各地區的原住民部落實地訪視他

們的需求，先從我們 3500地區桃竹苗境內的

18個文康站加上鄰近的烏來 2個站開始，逐

站馬不停蹄訪視，並在台灣總會理監事會中呼

籲，各地區扶輪社友協助改善文康站的設施。

樂野文化健康站前合影

總會理事長 PDG Knife贈送 
自傳「足跡」一書予嘉義社 

社長 Jailo

理事長在斯瓦細格文化健康站修繕計畫 
捐贈暨啟用典禮中感謝苗栗第二分區 

各社熱心捐獻

66 扶輪　2015.11



理事長決心參訪台灣共 110文康站，山路

彎曲，坐在車上感到昏眩，大部分文康站都離

市區 3小時以上車程的深山裡，若遇到落石還

要改走更崎嶇的羊腸小徑，理事長車子也曾爆

胎，他卻沒有絲毫厭倦或怨言，更不怕麻煩，

大家都被理事長決心、用心與毅力感動。從桃

園復興鄉的比亞外及羅浮二個部落文康站開

始，到目前為止已經訪視了桃竹苗、臺北、花

蓮和嘉義地區的文康站。他熱心的付出，不把

成功歸於自己，喜歡做默默無聞的善事，但若

要幫助他人，也不怕做轟動的事情，贏得到我

們的尊敬。正像美國文學家愛默生說：「沒有

熱誠，不能成大事業。」

原住民部落文康站參訪，也讓我們對以下

的名言深表同感──

穆罕默德說：「一個人真正的財富，是他

在這個世界上做的善事」

美國羅斯福總統夫人說：「當你停止有所

貢獻時，你就開始死亡！」

扶輪社友不該只享受扶輪聯誼吃喝玩樂而

已，不應該是一群有錢有閒的人在一起用餐，

聊天而已，每個社友應當在有生之年，除了實

踐崇高的職業道德標準，並要徹底了解地方上

及全球關心的話題，對所屬社區提供人道服

務，做些最有意義的服務。

訪視本地區後，總會原住民關懷委員會開

過好幾次會，並做成改善文康站設施的重點方

向，當然各地區扶輪可以增加別的項目。

1.廁所：提供年長者使用必須為坐式馬

桶，還要有扶手。

2.活動場所：桌椅折疊式，椅子需靠背，

收納櫃。

3.照明設備：照明夠250 Lux，省電燈具。

4.廚房設備：瓦斯爐，流理臺，料理台，

排油煙機，冰箱，櫥櫃⋯

2月 11日我邀了苗栗二分區本年度助

理總監苗栗中央社的 PP David和本社直前

社 長 Megane， 社 友 School 早 上 8 點 從 竹

南出發！走一高到三義下，轉往卓蘭白布

帆，到達原住民泰安鄕的後山──天狗文康

站，原民委員會簡明雄專委和苗栗原民處副處

長及張潔會合，一起視察苗栗縣文康站的需

要，看了天狗文康站後立即轉往第二站──士

林文康站，驚見 D3480台北原民社早在去年 2

月 8日用地區奬助金幫助士林文康站修繕，吃

過午餐後趕往泰安的前山，到虎山溫泉和泰安

觀止溫泉飯店中間的圓墩文化健康站，與理事

長 PDG Knife等人會合，然後又轉往附近的斯

瓦細格文康站視察，理事長也對該站勉勵該站

重視環境整潔！愛心會傳染和擴散的，隨後幾

天，苗栗二分區 PP David及苗栗一、三分區

甚至桃園 6分區的助理總監及台北原民社社長

Lisa也都參加苗栗共 8個文康站的參訪行程。

參訪活動，第一階段在桃竹苗 D3500及

烏來共 18個原住民文化健康站結束後；2月

16日下午 2點總會楊敏盛理事長 PDG Knife

在桃園社 PP Steve 的自在園，正式召開檢討

及推動執行會議，當天出席會議有地區總監

Johnson，總會執行主委 PDG ENT，秘書長

PDG CT，二位總會副秘書長 PP Judy和我，

新竹真善美社 CP Lesley，桃園社 PP Steve，

竹風社秘書楊怡慧，四位助理總監永晴社 CP 

Archi，苗栗三個分區助理總監 PP David，PP 

Car，PP Andy及 D3480原民社社長 Lisa討論

如何在 2015-16總監一上任就完成這些案，謝

謝下屆總監全力支持與推動，幹勁十足的理事

長宴請所有與會人員。

4月 16日上午 10點半，總會理事長又帶

領秘書長 PDG CT、副秘書長及 15-16年度四

位助理總監、地區副秘書長等十人，到苗栗縣

3500地區總監 DG Johnson致詞
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政府拜訪苗栗縣縣長徐耀昌！到縣府後，原民

處處長范陽添就在一樓歡迎，直接搭電梯上

二樓到縣長室旁貴賓室，縣長致歡迎詞後，理

事長也說明台灣總會擬協助縣政府整建「東河

部落老人文化健康照護站」計畫，雙方相談甚

歡！縣長及理事長都接受信和有線電視採訪！

隨後台灣總會又多次跟苗栗縣政府開會，8月

4日確定了約六百萬的苗栗南庄東河文康站改

建的設計與改建方案，希望與縣府合力建造最

棒的原住民文康站，成為全國 110個原住民部

落關懷的示範據點，並期待在理事長任內完成

此重大服務案。

3500地區總監 Johnson隨即在地區團隊訓

練會 DTTS、社長當選人訓練研習會 PETS、

地區訓練講習會 DTA及公式訪問等，全力推

動原住民部落關懷服務計畫，期勉 3500地區

122社中，各扶輪社編列一千元美金的預算，

努力來執行包括東河文康站改建案在內的台灣

總會文康站改善計畫，總監在各種場合也大

聲呼籲，我們總監真是有遠景、有愛心、行動

派、踏實的扶輪領導人。

第二分區助理總監 PP David就在 6月 8

日召開苗栗該分區社長秘書聯誼會議，會中

決議由竹南社承辦泰安鄉斯瓦細格文化健康站

設備改善，共同主辦 社為竹南扶輪社、竹南

千禧扶輪社、竹南百齡扶輪社、苗栗中央扶

輪社、苗栗向陽扶輪社、竹南鳳凰扶輪社、

竹南網路扶輪社。6月 20日 15-16年

度助理總監 PP David會同竹南社社

長 Agent、秘書、及分區內社長、秘

書，到斯瓦細格文康站做估價參訪，

仔細勘查，同意改善廚房設備──購

置三口爐灶 (薄型 )、冰箱、櫥櫃等、

改善室內照明並油漆天花板及桌椅、

改善廁所通風、扶手。因為大家都認

為扶輪服務是切實的，錢要用在刀口

上，少吃喝，也不沽名釣譽，扶輪服

務不是只用錢，貴在參與，貴在過

程，成果其次。

竹南社承辦此項計畫，先委託苗

栗山城社 David進行估價，7月 14日召開苗

栗第二分區社秘會議，開始正式發包，決定完

工啟用日期在總監公式訪問前──8月 17日。

社長王志郎 Agent，非常仔細和用心，連公文

都要我一一核稿，再三要我盯緊施工進度，並

指示我轉告縣府原民處張潔專員，召集文康

站長者出席啟用典禮，請部落協助清潔周圍環

境，也請他們協助安排停車的地方，8月 16

日下午下著大雨，助理總監 PP David帶著 7

個社社長、秘書提前驗收整個工程，並為次日

的啟用典禮做好預備工作。

8月 17日 8點竹南社出發前往原住民第

一個修繕好的文康站，9點到達，各社也陸續

到達，大家驚訝的看到文康站煥然一新，牧師

和部落老者帶著微笑迎接我們，佈置的一塵不

染，甚至準備了茶點招待，我們覺得所做的服

務沒有白費。上午 10點，總監來了，總會理

事長來了，社長、總監、總會理事長、縣政府

原民處處長都致詞，牧師也致感謝詞然後揭開

紀念牌，禮成。

這時我所感受到：扶輪社不僅是溫馨的

家，更是關注公益服務的優質社團，集眾人之

力完成重大活動，社友實質付出，不求回報。

最後謹以小小義工獻個打油詩：「綴綠

銀花春滿園，夏荷無爭花自豔，金秋豐收酒醇

香，競冬玫瑰力不倦，君子孤香清如蘭，骨若

松寒不改顏。」共勉。

苗栗縣原民處處長致詞
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